

# Impacto de las Medidas Económicas, Financieras y Comerciales en la Seguridad Alimentaria de los Pueblos

---

Venezuela, Cuba, Rusia, Malí,  
Bielorrusia.

03 de julio 2025



# Contexto global de las sanciones

El viceministro de Políticas Antibloqueo, William Castillo, como vocero de la delegación venezolana, señaló que 30 naciones integrantes de la ONU, que representan el 28 % de la población y el 72 % del territorio del planeta, son objeto de medidas coercitivas unilaterales.



# Impacto de las sanciones

A partir de 2014, Venezuela ha sufrido el impacto severo de las MCU, dirigidas contra sus finanzas públicas y la industria petrolera. Esto redujo drásticamente los ingresos nacionales y los recursos para la protección social. El acceso a alimentos, fertilizantes, semillas y tecnología agrícola se ha visto gravemente afectado, lo que generó un déficit nutricional de 35,6 % en 2017.



# Estrategias de resistencia y recuperación

A pesar de la agresión económica, Venezuela ha alcanzado un 97 % de autoabastecimiento alimentario. Esto ha sido posible gracias a alianzas con productores nacionales, pequeños campesinos y organizaciones comunales, así como a las políticas de Estado como el programa CLAP, que beneficia a 7 millones de familias.



# Realidad innegable del bloqueo

El representante de Cuba, Rodolfo Rodríguez Expósito, enfatizó que la Asamblea General de la ONU ha aprobado en 32 ocasiones resoluciones que demandan el fin del bloqueo económico, comercial y financiero contra su país, lo que demuestra su existencia y su impacto integral en la economía cubana.



# Limitaciones al desarrollo agrícola

Rodríguez Expósito dijo el bloqueo restringe el acceso a insumos agrícolas, la mecanización, los sistemas de riego y, fundamentalmente, el acceso a fuentes de financiamiento. Esto frena el desarrollo de la soberanía alimentaria y la educación nutricional.



# Estrategias de adaptación

Cuba ha fomentado la producción agroecológica y el desarrollo de bioproductos para compensar la falta de insumos, con lo que ha logrado sembrar grandes extensiones, si bien con menores rendimientos. Se ha fortalecido el desarrollo local, el papel de las cooperativas y la autonomía de las regiones productivas, con el apoyo del Gobierno revolucionario.



# Cooperación y resiliencia

La nación caribeña busca contrarrestar el impacto del bloqueo a través de producciones en cooperación bilateral y multilateral, como con la ALBA. Pese a las agresiones, Cuba se mantiene firme en su lucha, trabajando para romper el cerco y lograr una agricultura más eficaz y productiva.



# Necesidad del fin del bloqueo

Cuba insistió en que el bloqueo frena las políticas de desarrollo para lograr el hambre cero y la autogestión, además de dificultar las investigaciones científico-técnicas en el sector agropecuario.



# Autosuficiencia alimentaria y contexto interno

La representante de la Federación de Rusia, Dilyara Ravilova, destacó que a pesar de las sanciones menos de 3 % de la población rusa enfrenta carestía y escasez de alimentos, gracias a las medidas excepcionales implementadas para garantizar la producción. Rusia ha pasado de ser importador a autoabastecerse en productos básicos como lácteos y huevos, además de líder en la exportación de cereales y aceite de girasol.



# Obstáculos a la asistencia humanitaria

Las sanciones financieras impiden que Rusia haga aportes al Programa Mundial de Alimentos, lo que dificulta la compra de productos y la asistencia humanitaria a países como Afganistán. También elevan los costos de transporte, lo que hace que el costo por tonelada puede llegar a triplicarse.



# Aumento de costos y otros impactos

El aumento de 20 % en el precio del combustible debido a las más recientes sanciones incrementa los costos de transporte de alimentos, fertilizantes y vacunas para animales. Las enfermedades transfronterizas en animales están aumentando, lo que acarrea pérdidas significativas y dificulta el envío de vacunas a países necesitados.



# Ciclo de vida de los alimentos

Rusia destaca que los alimentos no son solo un producto final, sino que involucran una cadena de producción completa, desde la semilla hasta el plato. Las sanciones afectan cada eslabón de esta cadena.



# Vulnerabilidad climática y conflictos

Amadou Baba Maiga, representante de Malí, habló de las severas limitaciones climáticas que afectan al Sahel, incluyendo sequías e inundaciones. Dijo que su país sufre incursiones armadas que obligan al desplazamiento de la población y el abandono de cultivos.



# Ingente potencial agrícola

Malí posee un enorme potencial en agricultura, sustentada en los ríos Níger y Senegal, que atraviesan su territorio. Ha desarrollado estrategias para dedicar un millón de hectáreas al fomento agrícola, con objetivos específicos para el cultivo de arroz africano y el desarrollo del sorgo.



# Líder en producción agrícola

Kiryl Piatrouski, representante de Bielorrusia, recordó que su país es el cuarto exportador de mantequilla y el quinto exportador de productos lácteos del mundo. Aseveró que mantiene el autoabastecimiento pleno para su población.



# Impacto de las sanciones

No obstante sus logros, esta nación eslava también se ve afectada por medidas coercitivas unilaterales. Piatrouski denunció que la prohibición de tránsito de muchos productos por otros países, incluyendo fertilizantes para naciones en desarrollo, obliga a los compradores a pagarlos mucho más caros.

